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議会改革推進特別委員会報告書 

 

　本委員会に付託された「市民の負託にこたえるため開かれた議会の実現を目

指しより一層信頼されるための議会改革の方策について」の調査研究について、

安中市議会会議規則第１０９条の規定により報告いたします。 

 

　令和７年６月６日 

 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　議会改革推進特別委員会 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　委 員 長　 今 井　敏 博 

 

安中市議会議長　佐 藤　貴 雄　様 

 

記 

 

１．設置目的 

 

議会ＩＣＴ化について、議会報告会について、市民との意見交換会について、

議会活動の情報公開について、安中市議会基本条例の研究・検証について、そ

の他の様々な議会改革の方策について集中的に調査研究するため 

 

２．設置期日等  

 

令和５年６月２６日、第２回定例会において安中市議会委員会条例第６

条の規定により設置された。  

 

３．委員会の構成（令和７年６月６日時点）  

 

　委 員 長　　今 井 敏 博　　　　　副委員長　　　小 川 　 剛 

　委　　員　　金　井　久　男　　　　　委　　員　　　宇 佐 美 　 誠 

　委　　員　　池 島 利 明　　　　　委　　員　　　武 者 葉 子 

　委　　員　　佐 藤 貴 雄　　　　　委　　員　　　高 橋 由 信 

 

　※前議長 罍次雄 議員・前副議長 小林克行 議員はオブザーバーとして参加 
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４．調査研究結果  

 

本委員会は、議会改革を通じて市議会の役割を果たすため、地域住民の声を

反映し課題を解決するための方法を検討する。また、議会活動など情報をオー

プンにすることで信頼性を向上させ、ＩＣＴを活用して議会運営の効率化を目

指すため、目的解決の方策について調査研究を行い「できることから一歩ずつ」

を合言葉に実施できることは速やかに取り組んできた。 

 

（１）行政視察 

　　本委員会は先進地事例を調査・研究するために、令和６年１月２２日・２

３日に静岡県湖西市及び愛知県長久手市、令和７年１月２３日・２４日に滋

賀県長浜市及び神奈川県藤沢市を視察した。 

　　湖西市では、平成２８年度に１８歳から選挙権を得ることとなるのに合わ

せ高校生との意見交換会を実施している。また、市民の意見を議会活動に反

映せることを目的に平成２５年度から議会報告会を開催している。本市議会

においても令和５年度より高校生との意見交換会・議会報告会を実施してい

ることから、運営方法や成果など実績を学ぶことができた。 

　　長久手市では、議会のＩＣＴ化が進む中、令和４年度からタブレットを導

入しペーパレス化を推進するとともに、委員会での映像配信などＩＣＴを活

用した情報発信に努めている。タブレットの利便性や有効活用している議会

の実態を調査することができ、今後導入するための機種選定の参考とするこ

とができた。 

　　長浜市では、議会改革度ランキングにおいて令和４年度から令和５年度に

かけて急上昇していることから、議会活性化に向けた取組を視察させてもら

い定数削減や通年議会制度など様々な施策を伺った。定数削減の事例では、

議会の考え方を住民に対して意見交換会や広報紙などで丁寧に説明を行い慎

重に進める大切さを実感した。 

藤沢市では、市民からより信頼されるための更なる議会改革の取組を進め

るために議会改革及び政策立案、政策提言の取組について視察を行った。議

会の政策立案強化を機能するために政策検討会議を設置することで議会から

の条例提案や政策提案などを行いやすくし、議員の資質を高めることができ

たとのこと。長浜市、藤沢市の両市においては、先進的な取組を調査・研究す

ることができ、議会改革をより前進させるためにも大変参考となるものであ

った。 
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（２）住民参画部会  

 

　○議会報告会  

　　本委員会では、議会活動について市民に対する説明責任を十分に果たすと

ともに、市民の立場に立った政策の立案、提言等の機能を強化し、まちづく

りの主体である市民の多様な意見を的確に市政に反映させるため、透明性の

ある議会及び開かれた議会を実現するために議会報告会の実施を決めた。 

　　議会報告会は、安中地区と松井田地区で年１回ずつ２年にわたり４回行っ

た。各常任委員会から議会に付議された議案の説明や行政視察の報告、特別

委員会報告などを行い、参加された人から議会や市政に関する質問を受けた。

今後は、部会で協議した課題などあり方について検討の必要がある。 

 

　・実施状況 

　安中地区　　　　　　　　　　　　　 松井田地区 

実 施 日：令和５年１１月１６日　　実 施 日：令和６年２月１４日  

場 所：安中公民館　　　　　 　 場 所：松井田文化会館  

　　  

実 施 日：令和６年１０月２５日　　実 施 日：令和６年１０月２３日  

　 場 所：安中市文化センター　　　場 所：松井田文化会館  

 

　○高校生との意見交換会 

　　公職選挙法の改正により選挙権が満１８歳以上に引き下げられ選挙の大切

さを知ってもらう、また若者が政治や行政に興味を持ってもらうために高校

生との意見交換会を実施した。 

　　意見交換会では、部会員が中心となり議会の概要について説明して理解を

深めてもらうとともに高校生からの質問などを受けて意見を交わした。これ

からも若い世代が積極的に政治に参画できるような環境作りに努める。 

 

　・実施状況  

　　安中総合学園高等学校　　　　　　　松井田高等学校  

　　　実施日：令和５年１１月２１日　　　実施日：令和５年１１月８日  

　　　　　　　令和６年１０月２１日　　　　　　　令和６年８月８日  
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　　新島学園高等学校  

実施日：令和５年１０月２７日  

　　　　　　　令和６年７月１９日  

 

　○その他の取組 

　　安中市議会基本条例には、市民と議会の関係として第６条第１項に「議会

は、市民の多様な意見を把握し、政策の立案、提言その他の活動に反映させ

るとともに、市民との意見交換の場を設けることにより、市民が議会の活動

に参加する機会の充実を図るものとする。」とあり、意見交換の場を作るた

めの足掛かりとして、各常任委員会に協力してもらい所管する関係団体と意

見交換会を実施した。それぞれに直面する課題や要望等に関して意見を交わ

すことで議会として政策提案の一助となった。 

　　住民参画部会としては、まちづくりの主体である市民の多様な意見を的確

に市政に反映させるため、透明性のある議会、開かれた議会を実現させ、市

民参加と市民協働を図りながら意見交換を積極的に進め、より信頼される議

会になるよう努め活動してきた。 

 

　・諸団体との意見交換会実施状況 

　　総務文教常任委員会 

　　　意見交換団体：安中市子ども会育成連合会 

　　　実施日：令和６年７月２９日 

　　　テーマ：「子ども会・育成会の減少と今後について」 

 

　　福祉民生常任委員会 

　　　意見交換団体：安中市子ども食堂連絡協議会  

　　　実施日：令和６年７月２１日 

　　　テーマ：「子ども食堂の発展について語り合おう」 

 

　　経済建設常任委員会 

　　　意見交換団体：安中市商工会 

　　　実施日：令和６年７月２４日 

　　　テーマ：「商工業の発展について」 
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（３）ＩＣＴ化・情報公開部会 

 

　○議員のメッセージ 

　　多くの市民が議会及び市政に関心を持つことができるよう、議員のプロフ

ィールや公約、市民に対するメッセージを市議会ホームページに公開した。

以前の「議員の紹介」ページのみでは、氏名や議席番号、住所など最低限の

情報公開のみとなっていたが、議員のメッセージという形で公約等を閲覧し

てもらうことで、本市議会への関心を高めるために発案して実施した。 

 

　○議案書の公開 

　　定例会などの本会議で審議される議案については、その資料を積極的に公

開することにより、公正性及び透明性を確保することで開かれた議会を実現

していくために議案書の公開を行うこととした。議員にのみ配付されていた

議案書を市議会ホームページで公開するとともに本会議が開催される際に

は、議案書の貸出を行うこととした。これまでは議会の傍聴の際、議案書は

配布されていないので、傍聴者には議論の内容を理解することが難しかった

と思われる。市議会ホームページに資料を公開することで、議論の内容を理

解しやすくなったと考える。今後は、議案書の内容をさらにわかりやすく伝

える工夫が必要である。 

　 

　○行政視察報告書 

　　行政視察は市の施策を判断するのに必要な情報を収集するための機会とな

り、先進地の取組を知ることで本市へ改善策の提案などにつなげられる。そ

のような議会活動を報告するために行政視察報告書を作成し、市議会ホーム

ページに公開することにした。これまでは、市民から「旅行」と揶揄される

こともあった行政視察であるが、公開することにより市民に対し議会活動の

成果や課題を明らかにすることができたからなのか、そのような声は聞かな

くなり、議会報告会では参加者から行政視察の提案をいただいている。この

ことから行政視察の重要性を理解してもらえていると考えている。また、議

会活動のみならず議員活動として実施している会派における視察や研修に関

しても報告書を提出することとし、市議会ホームページでの公開を令和６年

度より開始した。今後も議会活動及び議員活動に関して情報公開を心がけて

いきたい。 
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　○公式ＹｏｕＴｕｂｅの開設 

　　これまでも本会議の映像配信は行なってきたところであるが、常任委員会

などは、会議の当日に傍聴に来ることでしかその様子を知ることができなか

た。そのような状況を解決するために市議会のＹｏｕＴｕｂｅを開設した。

投稿動画の内容は、議会における常任委員会や予算・決算審査特別委員会の

様子、高校生との意見交換会、地域団体との意見交換会、議会報告会などで

ある。これらの動画の編集や投稿作業は議員自らが行い運営している。作業

には時間的・技術的な課題もあり、今後は作業効率化の必要性がある。 

 

　○公式ＳＮＳの開設 

　　議会におけるＳＮＳ（ソーシャル・ネットワーク・サービス）の活用は、

多くの議会で活用されており、本市議会でも令和７年２月から安中市の公式

ＬＩＮＥ及び公式Ｘ（旧Ｔｗｉｔｔｅｒ）を利用し議会の開催や動画配信の

更新などの情報を発信している。また、ＦａｃｅｂｏｏｋやＩｎｓｔａｇｒ

ａｍについて、公式ＳＮＳを試験的に開設した。近年、議会活動の情報を市

民に発信するのは益々重要となりＳＮＳの活用は欠かせないものとなってい

る。特にＩｎｓｔａｇｒａｍの情報発信力は非常に強いと感じている。今後

は、Ｉｎｓｔａｇｒａｍ等で発信する際にはショート動画の作成を視野に入

れ、更なる発信力強化に努めるべきと考える。 

 

　○その他の取組 

　　これまでタブレット端末に関する調査を行ってきた。近年のデジタル化の

進展に伴い、タブレットを活用することは必要な情報や資料を迅速に取得で

きるなど様々なメリットがあると判断し、導入すべき仕様など本委員会で協

議してきた。実際に導入している富岡市や愛知県長久手市へ行政視察を行う

ことで、機種の選定やシステム、費用の比較検討を行い導入する事項を確定

することができた。現在、全国市議会議長会による「市議会の活動に関する

実態調査結果（令和５年中）」では、全国の市議会のうち７６．９％がタブ

レット端末を導入している状況で、本市議会のＩＣＴ化は遅れていると言わ

ざるを得ない。ペーパレス化、議会運営、事務作業の効率化のため、タブレ

ット導入を強く推進してきた。 

　　ＩＣＴ化・情報公開部会では、安中市議会基本条例第７条「議会は、議会

活動全般において自ら透明性を高めるとともに、市民に対する説明責任を果

たすために、議会活動に関する情報、関連資料等を積極的に公開するものと

する。」にあるとおり、インターネットを活用して公開に努めてきた。ＩＣ
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Ｔの進化は急速のため議員として常に勉強が必要であるが、政治への無関心

の傾向が強い若い世代へのＰＲには効果的である。若者の政治参加は本市の

活性化につながると考えられ、更なるＩＣＴを活用した情報発信力の強化に

努めていく。 

 

（４）まとめ  

本委員会は、２つの部会を立ち上げ設置目的にある様々な分野の課題に関し

て調査研究を行い、委員間討議により上記施策を実施することができた。各部

会の活躍により本市議会の議会改革は飛躍的に向上したことを確信している。

本委員会は所期の目的をひとまず達成したことにより、ここで調査を終了とす

るが、市民の政治への関心や参加意識の向上を図るためにも議会改革を推進し、

より一層議会を活性化させていくためにも、継続して特別委員会の設置をする

必要性があることを申し添える。 

 

５．委員会の活動状況  

 

（１）委員会の開催状況  

 開催期日等 調査や討議の項目等

 第 1 回 令和 5 年 6 月 26 日 委員長、副委員長の選挙  

 第 2 回 令和 5 年 7 月 24 日 委員会の運営について討議  

 第 3 回 令和 5 年 8 月 28 日 部会の報告及び討議

 第 4 回 令和 5 年 9 月 15 日 部会の報告及び討議  

行政視察について討議

 第 5 回 令和 5 年 10 月 2 日 議会報告会について討議  

災害対応について討議

 第 6 回 令和 5 年 11 月 1 日 議会報告会について討議  

部会の報告及び討議　など

 第 7 回 令和 5 年 11 月 30 日 部会の報告及び討議  

行政視察について討議　など
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 開催期日等 調査や討議の項目等

 第 8 回 令和 5 年 12 月 14 日 意見交換会について討議  

議会報告会について討議　など

 第 9 回 令和 6 年 1 月 15 日 議会報告会について討議  

大学連携について討議

 第 10 回 令和 6 年 1 月 19 日 行政視察報告について討議  

 第 11 回 令和 6 年 3 月 15 日 部会の報告及び討議  

 第 12 回 令和 6 年 4 月 15 日 議会改革度調査 2023 ランキングの報告  

今後の進め方について討議

 第 13 回 令和 6 年 6 月 19 日 部会の報告及び討議  

 第 14 回 令和 6 年 9 月 12 日 行政視察について討議  

諸団体との意見交換会の報告　など

 第 15 回 令和 6 年 9 月 20 日 諸団体との意見交換会について討議  

行政視察について報告

 第 16 回 令和 6 年 11 月 29 日 行政視察について報告  

今後の方針について討議

 第 17 回 令和 7 年 2 月 12 日 部会の報告及び討議  

今後の方針について討議　など

 第 18 回 令和 7 年 3 月 21 日 部会の報告及び討議  

今後の方向性について討議

 第 19 回 令和 7 年 4 月 10 日 部会の報告及び討議  

 第 20 回 令和 7 年 5 月 15 日 今後の方針について討議  

 第 21 回 令和 7 年 5 月 30 日 委員会の報告について討議  

その他
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（２）委員会内部組織の開催回数及び構成委員  

①住民参画部会　１３回  

　部会長　佐　藤　貴　雄　　委員　　　部会員　金 井 久 男　　委員 

部会員　小　川　　　剛　　委員　　　部会員　高　橋　由　信　　委員 

　（令和７年６月６日時点）  

 

②ＩＣＴ化・情報公開部会　１６回  

　部会長　小　林　克　行　　前副議長（特別部会員）　 

部会員　宇 佐 美 　 誠　　委員　　　部会員　池 島 利 明　　委員 

部会員　武 者 葉 子　　委員 

　（令和７年６月６日時点）  

 

（３）行政視察の実施状況  

①視 察 日：令和５年１１月８日  

　　視 察 先：群馬県富岡市  

　　視察事項：「タブレット端末の導入について」  

　　　※ＩＣＴ化・情報公開部会員のみ参加  

 

②視 察 日：令和６年１月２２日  

　　視 察 先：静岡県湖西市  

　　視察事項：「高校生との意見交換会・議会報告会について」  

 

③視 察 日：令和６年１月２３日  

　　視 察 先：愛知県長久手市  

　　視察事項：「議会のＩＣＴ化について」  

 

④視 察 日：令和７年１月２３日  

　　視 察 先：滋賀県長浜市  

　　視察事項：「議会活性化に向けた取組について」  

 

⑤視 察 日：令和７年１月２４日  

　　視 察 先：神奈川県藤沢市  

　　視察事項：「議会改革について」  

　　　　　　　「政策立案、政策提言の取組について」


